
从1比0到 1比
0，比分虽然相同，
但是在申花主帅吴
金贵看来，球队在
上半赛季和下半赛
季 面 对 相 同 的 对
手时所呈现出来的
比赛内容却不尽相
同，用他的话说就
是“我们打出了自
己想要的东西”。

受球队新老交
替以及内外援到位
比较晚等诸多因素
的影响，2023 赛季
开局阶段，申花队
基本处于一边比赛
一边磨合的状态，
尤 其 是 外 援 的 使
用，毕竟在联赛第
一轮开打之前，特
谢拉和晏新力以及
刚从国字号球队回
来的本土球员连一
场正式的热身赛都
没踢过，更多是靠
球员个人临场的发
挥以及队员之间局
部范围内的配合。
即便是作为球队重
中之重的后防线，
也是由“马镇+朱辰
杰+蒋圣龙+崔麟+
晏新力”这套在一
起搭档不超过两个
星期的“班子”临时
搭建起来的。
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同是同是11比比00不同含金量不同含金量
赛季总结·申花2023赛季的“逆生长之路”

德比惨败教训是深刻的
第三阶段·蛰伏期【7月8日至9月16日】
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如果评选2023赛季中超联赛上半
程当中最让申花高层“担心”的一场比
赛，答案就是第15轮客场与浙江队的那
场比赛。

之所以对打浙江队那场比赛没底，
一方面是在两支球队的中超交战历史
上，申花之前从未在客场赢过浙江队；
另一方面，打浙江队之前，申花刚刚在
上一轮主场输给了天津津门虎队，用当
时俱乐部高层的话说，就是“万一打浙
江有什么闪失的话，下一场又是客场打
山东泰山，搞不好真的就要三连败了，
这肯定是不能接受的”。

虽然最终申花客场1比0赢了浙江
队，但是对于跟山东泰山队那场比赛的
判断，最终也同样“应验”了；而回过头
来看，客场0比3输给山东泰山队，也是
申花队整个赛季走势的一个“分水岭”，
上半赛季累积的积分和心理优势，也从
在济南奥体中心的那场比赛之后，不断
地被蚕食。

回到八万人体育场的申花不出意
料地战胜了梅州客家，然后又在客场
战平了长春亚泰，但当时很少有人会
注意到的是，与上半赛季经常1比0赢
球时相比，申花队原本作为“看家本领”
的防守出现了松动，对阵山东泰山、梅

州客家和长春亚泰的三场比赛
当中，球门都被对手攻破过，而
这应该也为随后的德比惨败埋
下了伏笔。

单纯从技战术角度来看，
申花与海港队0比5的比分虽
然有些夸张，但输得却也不冤，
毕竟在对手整体实力更强却又
选择了更加务实的防守反击打
法的情况下，“想法多了”的申
花在某种程度上，犯了足协杯

赛想要在申花队那里找回“面子”的浙
江队一样的错误。

真正的问题，出现在了后来很多球
迷长时间都没能释怀的“态度”上面，而
由此引发的对立和矛盾，从场外蔓延到
了场内，甚至在申花队主场的比赛当
中，出现了球队赢球反被球迷喝倒彩和
喊“下课”的情形，以至于连马莱莱这样
的“开心果”都要一脸蒙地问上一句“为
什么会是这样？”

表面上看，申花队在今年下半赛季
真正跌入低谷期是从输给海港队的那
场“上海德比”开始的，但是很大程度
上，导致他们从上半赛季的顶峰跌落
谷底的原因，恰恰是前 15场比赛的出
色表现以及积分榜上始终占据着前两
位的排名——上半赛季，虽然申花队总
共赢了九场球，但是因为绝大多数都
是1比0赢下的，外界更愿意把申花赢
球的原因归结为“缩着打”，包括一些
业内人士也表示，申花队踢得太过功
利和保守，缺乏对于比赛的控制，哪怕
排名再高，也排不进真正的中超强队
之列。

另一方面，在有了足够的积分“资
本”之后，面对外界的质疑，球队上下
多多少少也产生了一些想要“换一种
活法”的想法，这一点，从球队在此期
间几场大比分失利的比赛当中不难看
得出来——整个2023赛季中超联赛，
申花队总共丢了31个球，这段低谷期
间的 10场比赛中，申花队就 19次被对
手破门，而更加鲜明的对比，则是前半
程的 15场比赛中，申花的丢球数只有
九个，是所有中超球队当中最少的。

一场比赛丢掉的一口气，却要用一
个赛季将近四分之一的比赛缓过来，对
申花而言，这样的教训，不可谓不深刻。

围绕着申花队的危机，在下半赛
季第25轮联赛、也就是申花队客场0
比3不敌河南队之后，又一次到了爆
发的边缘。

客观来讲，之所以会在客场再次
迎来一场大败，确实存在一定的客观
原因，毕竟在那段时间里，申花是受国
字号球队集训比赛影响最大的中超球
队，没有之一——与河南队那场比赛
的前几天，参加国足集训的申花球员
才回到队里，而备战杭州亚运会的国
足亚运队则直接“扣留”了七名申花队
员，这其中便包括朱辰杰、蒋圣龙、徐
皓阳、汪海健和戴伟浚这些申花队中
的绝对主力和主力替补，以至于打河
南队之前，申花教练组不得不从梯队

当中召入了王俊镪和王浩两名年轻队
员，这样才能保证球队进行正常的分
队训练。

也正因为如此，即便在郑州输掉
了比赛，但无论是俱乐部高层还是申
花教练组，更多地还是鼓励队中现有
的球员排除杂念，专注于自身，一定要
相信自己和申花这个集体，所有人齐
心协力走出当前的困境。

与河南队的比赛之后，申花又一
次迎来了中超联赛的三连胜，对手分
别是沧州雄狮、青岛海牛和南通支
云，随后又在客场 1比 1战平了天津
津门虎。虽然在联赛最后一场先赢
后输，被浙江队2比1逆转绝杀，但总
体来讲，这个阶段的上海申花队呈现
出了明显的反弹势头，而其中非常关

键的一点，就是从教练组到球员都统
一了思想，不要受外界干扰，重拾防
守反击这个对现阶段这支申花队来
讲最能发挥自身特点和优势，同时也
是最有效率的打法。

更何况，申花队还有一个本赛季
的终极目标需要实现，那就是在足协
杯决赛中以弱战强，从山东泰山队手
里“抢”下足协杯冠军。

事实上，申花队赛季最后阶段的
反弹，也确实在11月25日与山东泰山
队的那场足协杯决赛中，得到了最好
的体现。作为赛前不被看好的一方，
申花队采取了极具针对性的战术和
打法，盯死对方阵中克雷桑和费莱尼
两个最具威胁的进攻点的同时，自始

至终都在防守反击的过程当
中寻找机会，最终利用外援前
锋马莱莱在山东泰山队禁区
附近与对手的“绞杀”，由后插
上的于汉超小角度推射破门
得分，用最具含金量的“1 比
0”，为申花的2023赛季，画下
了一个完美的句号。

在经历了联赛中期的一
段起伏之后，重新统一思路
和打法的申花队也重新拾起
了“防守反击”这个对他们而
言最为趁手的“武器”，虽然
包括足协杯半决赛和决赛在
内的很多场比赛的比分都还
是 1 比 0，但是在圈内人士看
来，这个时期的申花，属于主
动放弃控球，用更丰富的反
击套路和手段，创造出更多

破门得分的机会。
申花队在赛季最后阶段的几项

数据，应该可以更加直观地说明问
题：包括足协杯比赛在内，申花队每
场比赛至少能创造出三到四次绝对
的得分机会，即便是输给河南队和浙
江队的两场比赛中也是如此。但可
惜的是，作为球队的主力前锋，外援
马莱莱的进球转化率只有20%左右
——相比 20 年前带过的那支可以

“后场丢两个，前场进三个”大打攻势
足球的上海申花队，吴金贵能把现在
这支无论整体实力还是人员配置都
算不上中超顶流的申花队带到足协
杯冠军和联赛第五的位置，把不同材
料的两盘“菜”做出差不多的味道，绝
对是名副其实的“大厨”了。

第四阶段·反弹期【9月17日至11月25日】

从被动挨打到主动控制
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